

足利工業大学 正 岩崎敏夫
日本大学 正 佐藤博久

1. はしがき 最近、海浜変形予測モデルは数多く提案され、一見進歩が著しいように思われる。しかし、海浜の現象は複雑であり、理論を精密化してこの現象を正しく再現しようとするほど、決まらば予じめ調査、検討すべきファクターが多くなり、結局、実用的な結果を導く為には非実験的な、あるいは非実証的な仮定を導入せざるを得ないという矛盾に陥っている。ことに必要とする工事計画の効果を云々ある為には、ファクターの予測も互行なつておくことができず、こうして予測手法は自己矛盾に陥っているという観がたつた。

著者らは 1975年に115年早く one-line theory を若干修正したモデルを IARR に発表して以来、シミュレーションプログラムの開発改良につとめて来た。現時点では、防波堤、離岸堤、突堤等各種沿岸構造物の建設にもなる海浜変形について毎日2時間規則、による有義推高、同期、相向の測得データをを用いて5年間以内の計算を行なうことができるようになっている。このシミュレーションモデルでは、沖側相向は全計算領域で一変として扱うが、まず、測得データが豊なる毎に、相向測得値とありに反してゆくこと、また、屈折、回折、反射の効果を入れていくこと、さらに沿岸漂砂量、岸沖漂砂量、河川搬去土砂量を考慮すること、防波堤反射率や、離岸堤透過率も考慮されていることに特徴がある。得られた結果は、測定された毎年の汀線測量の結果と比較され、おおむね満足のおく結果を得ている。さらに数種類の工事計画に対する予測がおこなわれ、汀線率の比較がなされている。本報告ではこのモデルの骨子を述べることにする。

2. 海浜変形モデル One Line Theory では海岸線が前進する際には、もとの直線勾配に平行に海浜は前進する。しかし、制限水深より深い地帯での海底砂は移動しないと著述は、海浜には三角形の形と仮定する方がよい。渡辺は Null Point の存在を提唱しているが、直接汀線変化と結びつけるにはおろ、全断面の付着を求めなければならない。断簡方程式 $dN/dt = -\beta \frac{\partial \tau}{\partial s} + Q_N$ (1) において、汀線方向 S 、岸沖漂砂量 Q 、沿岸漂砂量 Q_T 、区内貯留量、深さ D での三角形の形とする。この仮定で、 Q_N は、三角形の外に運び出された際、沖側水深に還元する差であるが、このモデルでは移動限界水深に深の地形変化は再現してはいる。汀線は時々刻々変化する。 Q_N 、 Q_T 成合はこれに比例して変化する。その結果を考慮してはいる。砂取得における沿岸漂砂量の係数 α の代りに Inman-Bagnold の関係式において、 $p_s = 2.6$, $p = 1.03$, $q = 9.8$ を代入して得られる値は、 0.083 となる。従来 α は 0.3 前後とされているが、仮定するより、この値は過大で、今回のシミュレーションの結果は 0.1 となり、Inman-Bagnold の値に近い。

従来後の海浜は大中に後退しているが、その後詳細な把握がつかずと海浜はいつか固に復るといふのは、よく経験する事象である。Johnson は侵蝕海岸と、埋積海岸との区別を行なっている。この点、従来の、岸沖漂砂量の研究では、限界抵抗力の概念を適用することによって侵蝕作用を表現し得る埋積作用を表現し得ない点に物足りなさを指摘されているという点を考慮すれば、 $Q_N = \beta \frac{W_{ir}}{W_{oc}} (W_{ir} - W_{oc})^n$, $n = 1 \dots (2)$ とするのが妥当であろう。ここに、 W_{oc} は限界地形勾配における根元土圧 $\tau = \gamma z \cos^2 \theta$ であり、 $W_{ir} = 0$ or $W_{ir} = W_{oc}$ であり $Q_N = 0$, $W_{ir} > W_{oc}$ なら $Q_N > 0$ となり得るが、 $W_{oc} > W_{ir} > 0$ なら $Q_N < 0$ となり得る。埋積量は波力 0 のときにも成立しているが、根が深く根元土圧 τ が埋積の進む方向へ、そして限界土圧 τ 、埋積量が減つてきて、遂に欠陥のちるまゝである。 W_{oc} については Johnson の限界地形勾配より導き出される。

3. 大水深構造物の岸沖きり込み力モデル 大水深構造物というものは砂取得より遙かに沖合に建設された

